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ATA 847 1 

Ata da octingentésima quadragésima sétima reunião Plenária, em convocação 2 

ordinária, do Conselho Regional de Psicologia – 8ª Região, realizada no vigésimo nono 3 

dia do mês de agosto do ano dois mil e vinte, na modalidade online (Plataforma Meet), 4 

em atenção às Portarias Administrativas CRP-PR n° 003 e 004/2020. 5 

Conselheiras(os) participantes: Psic. Célia Mazza de Souza (CRP-08/02052) – 6 

Presidente; Ana Ligia Bragueto (CRP-08/08334) – Vice Presidente; Psic. Renata 7 

Campos Mendonça (CRP-08/09371) Tesoureira; Psic. Caetano Fischer Ranzi (CRP-8 

08/14605); Psic. Gustavo Lacatus da Costa de Oliveira (CRP-08/20191); Psic. João 9 

Batista Martins (CRP-08/07111); Psic. Pedro Braga Carneiro (CRP-08/13363); Psic. 10 

Sabrina Meira Pimentel (CRP-08/28265); Psic. Thaynara Bianchessi Nagliate (CRP-11 

08/28273); Psic. Andressa Roveda (CRP-08/08990); Psic. Denis dos Santos Costa 12 

(CRP-08/10950); Psic. Natalia Cesar de Brito (CRP-08/17325); Psic. Paulo Cesar de 13 

Oliveira (CRP-08/17066); Psic. Vanessa Jacqueline Monti Chavez (CRP-08/19849). 14 

Também presentes: Maurício Cardoso da Silva – Gerente Administrativo Financeiro; 15 

Psic. Allana Pazotti Figueiredo (CRP-08/25326) Assessora Técnica I; Psic. Angelo 16 

Horst (CRP-17007) Gerente Técnico; Psic. Altieres Edemar Frei (CRP-08/20211) 17 

Assessor de Pesquisas; Psic. César Rosário Fernandes (CRP-16715) - Assessor 18 

Técnico em Políticas Públicas; Psic. Milena Luiza Poletto (CRP-08/13828) 19 

Coordenadora de Comissões Especiais/Temáticas; Psic. Elaine Bernert (CRP-20 

08/14475) – Coordenadora Técnica da COF; Ellen Nemitz – Jornalista; Karla Lucélia 21 

Losse Mendes – Assessora de Imprensa, Leandro Carlos Bonierski – Contador; 22 

Comissão Setorial Centro-Oeste: Fabiane Kravutschke Bogdanovicz (CRP-08/19219); 23 

Comissão Setorial Noroeste: Psic. Rodrigo Taddeu da Silva (CRP–08/22826); 24 

Comissão Setorial Centro Ocidental: Drielle Sanches (CRP-08/15683); Comissão 25 

Setorial Oeste: Psic. Sergio Bezerra Pinto Junior (CRP-08/26037) – Comissão Setorial 26 

dos Campos Gerais: Viviane Luisa Berger Silva (CRP-08/23608); Psic. Luana Lubke de 27 

Oliveira (CRP-08/31102; Comissão Gestora – Londrina: Psic. Rachel Gonçalves da  28 

Silva (CRP-08/18648); Comissão de Psicologia Clínica de Londrina: Christiane 29 

Henriques Ferreira – (CRP-08/22399); Psic. Maynara Nunes Almeida (CRP-08/18704) 30 

Comissão Gestora – Cascavel; Psic. Everton Adriano de Morais (CRP-08/19778) 31 

Comissão de Neuropsicologia; Justificaram ausências: Psic. Ana Lucia Canetti (CRP-32 

08/10403); Psic. Angela Aline Haiduk Rosa (CRP-08/21752) – Secretária; Psic. Andreia 33 

Moessa de Souza Coelho (CRP-08/08896); Denise Lisboa de Almeida (CRP-08/14540); 34 

Psic. Flávio Voigt Komonski (CRP-08/19733); Psic. Luccas Danniel Maier Cechetto 35 

(CRP-08/27520); Nayanne Costa Freire (CRP-08/14350); Psic. Luciana de Almeida 36 

Moraes (CRP-08/14417); Psic. Maria Esther Falaschi (CRP-08/06606); Psic. Marcel 37 

Cesar Julião Pereira (CRP-08/20665); Psic. MIchelly Antunes Ribeiro (CRP-08/27324); 38 

Psci. Thalita Priscila Cabral Coelho (CRP-08/29094); Psic. Ramon Andrade Ferreira 39 

(CRP-08/28114); Psic. Sara Gladys Toninato (CRP-08-/07092). As 9h05min tem início a 40 
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reunião Plenária, com aprovação da ata 846 (25 de julho de 2020), por unanimidade. 41 

1. INFORMES 1.1. Instrução Normativa (IN) CFP nº 005/2020 Psic. Angelo informa 42 

sobre publicação da IN CFP nº 005/2020, que prorroga a suspensão dos prazos 43 

processuais e prescricionais dos processos administrativos, funcionais e éticos, no 44 

âmbito dos Conselhos Federal e Regionais de Psicologia, até o dia 07 de setembro de 45 

2020. 1.2. Pedido de licença – Cons. Luciana de Almeida Moraes Psic. Angelo 46 

informa sobre pedido de licença da conselheira Luciana, pelo período de 06 meses, a 47 

partir do dia 05 de agosto de 2020. Cons. Célia complementa que o pedido de licença é 48 

para que a conselheira possa se dedicar ao mestrado. 1.3. Grupo de discussão sobre 49 

Psicoterapia Conselheiro Gustavo aponta que o grupo pretende retomar as discussões 50 

a nível nacional, no que diz respeito às iniciativas legislativas que versam sobre a 51 

Psicoterapia enquanto prática privativa da(o) Psicóloga(o). Conselheira Célia 52 

complementa que, a nível regional, também tem acontecido algumas discussões entre 53 

as Comissões de Psicologia Clínica. O grupo está aberto à participação das(os) 54 

colaboradoras(es). Lembra que o “Ano da Psicoterapia (2009)” deixou algumas ações 55 

“em aberto”, que necessitam de fechamento. Por isso a importância de reaquecer as 56 

discussões. Conselheiro Gustavo aponta que o grupo regional conta com a participação 57 

das(os) Comissões de Psicologia Clínica de Londrina e Curitiba. 1.4. União Latino-58 

Americana de Entidades da Psicologia (ULAPSI) Conselheira Ana Ligia informa que 59 

vem acompanhando as atividades da ULAPSI. Informa que, a cada dois anos, é eleito o 60 

Conselho deliberativo da União. Na próxima reunião acontecerá a eleição, entre as 61 

entidades que a compõe. Informa que conversou com o cons. João (representante 62 

suplente do CRP-PR na ULAPSI) e o entendimento é de que não cabe ao CRP-PR se 63 

candidatar para o Conselho Deliberativo, tendo em vista que o Conselho precisa se 64 

apropriar do funcionamento da entidade, já que retomou sua filiação neste ano. 65 

Complementa que o CRP-PR também assinou o manifesto da Articulação Nacional de 66 

Psicólogas/os Negras/os e Pesquisadoras/es (ANPSINEP) – Articulação que compõe a 67 

ULAPSI. Trata-se de uma campanha sobre saúde mental da população negra. A 68 

respeito do Dia da Psicologia Latino-Americana (08 de outubro), conselheira Ana Ligia 69 

informa que a União pretende realizar uma “mostra/webinar” sobre as práticas das/os 70 

psicólogas/os durante a pandemia. O CRP-PR está participando da organização das 71 

atividades. 1.5. Grupo de Trabalho – Divulgação de Movimentos Sociais no site do 72 

CRP-PR Conselheiro João explica que o GT se reuniu algumas vezes. Ao longo das 73 

reuniões, a perspectiva do grupo se alterou. A ideia, agora, é que, ao invés de uma aba 74 

específica para os movimentos sociais no site do CRP-PR, esses possam ser 75 

divulgados junto às informações do controle social, desde que possuam alguma relação 76 

com o CRP. As Comissões foram consultadas sobre quais movimentos sociais se 77 

relacionam. O grupo também discutiu sobre a importância de sempre envolver 78 

representantes dos movimentos nos eventos do Conselho. Psic. Cesar reforça que o 79 

prazo de consulta às Comissões foi prorrogado. Pede que os grupos respondam aos e-80 
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mails, porque isso dará bastante subsídio para o GT. 1.6. Revista CadernoS de 81 

PsicologiaS Cons. João informa que a Comissão Editorial recebeu, até a última 82 

reunião, 24 manuscritos para análise. Acredita que a Revista ficará muito boa. A 83 

Comissão está muito satisfeita com a qualidade dos trabalhos recebidos. Reitera o 84 

convite às/aos conselheiras/os e colaboradoras/es para que se tornem pareceristas. 85 

Acrescenta, ainda, sobre consulta realizada aos setores técnicos do CRP-PR para que 86 

indiquem documentos internos e textos que possam vir a compor a série de cadernos 87 

técnicos da Revista. Entende que é um momento importante para consolidar os 88 

posicionamentos que o Conselho vem adotando durante a pandemia. Ainda aguardam 89 

retorno do CFP quanto a possibilidade de custeio para impressão. Psic. Altieres reitera 90 

as colocações do cons. João quanto à qualidade dos trabalhos recebidos. São 13 91 

pareceristas, além do Conselho Editorial. Até ontem, 28 de agosto, foram recebidos 25 92 

textos para avaliação. Os cadernos técnicos irão compor a Revista, enquanto 93 

“fascículo”. A ideia é dar visibilidade às produções internas do CRP-PR que comumente 94 

são arquivadas. Acredita no valor simbólico das publicações e o quanto isso impacta na 95 

cultura de funcionamento do CRP e sua relação com a sociedade. 1.7. Manifesto da 96 

Sociedade Civil em repúdio a intervenção do Governo do Paraná no Conselho de 97 

Promoção da Igualdade Racial do Paraná (CONSEPIR) Psic. Cesar informa que o 98 

CRP-PR foi demandado pela represente do CRP-PR no CONSEPIR a apoiar o 99 

manifesto. Houve uma intervenção do Governo do Estado no Conselho Estadual, que 100 

nomeou um/a novo/a presidente à revelia da sociedade civil (a/o presidente/a anterior 101 

havia se desincompatibilizado em função do período eleitoral). Os membros do 102 

CONSEPIR se mobilizaram e produziram o manifesto, disponível para consulta nos 103 

arquivos de pautas. Considera que isso revela o modus operandi do Governo do 104 

Estado no Controle Social, que tem atuado pela desmobilização de alguns Conselhos 105 

de Políticas Públicas. 1.8. Comissão de Neuropsicologia Psicólogo Everton informa 106 

que a colaboradora Lais Cardoso passará integrar à Comissão. Parabeniza a Plenária e 107 

sente muito satisfeito em acompanhar a reunião. 1.9. Encontro de Comissões de 108 

Ética Psic. Angelo informa que está disponível para consulta a ata do Encontro, no link 109 

com arquivos das pautas. O encontro aconteceu em junho e o conselheiro Luccas 110 

representou o CRP-PR. 2. COMISSÃO DE ORIENTAÇÃO E FISCALIZAÇÃO (COF) 111 

2.1. Voto de confiança (remanescente da Plenária 846) Conselheiro Caetano aponta 112 

que o Plenário tem promovido algumas mudanças no funcionamento do CRP-PR, no 113 

que diz respeito à participação democrática. Dentre elas, a ideia de migração para uma 114 

política de orientação coletiva (também em respeito às recomendações nacionais). 115 

Neste sentido, reforça a importância de que os contatos do Plenário com a COF 116 

respeitem o fluxo de comunicação, para que não haja priorizações ou privilégios de 117 

atendimentos em situações individuais e que se aproximam dos membros do Plenário. 118 

Em situações, por exemplo, onde aparecem queixas sobre atendimentos supostamente 119 

não realizados ou demora para dar retorno, é importante que, antes, seja verificado se 120 
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realmente a situação não foi respondida – ao invés de automaticamente atribuir “culpa” 121 

aos setores do Conselho. Situações, essas, que tendem a se aguçar quando a/o 122 

profissional é “conhecido”, amigo ou colega dos membros do Plenário. É neste sentido 123 

que pede um “voto de confiança”, para que questionamentos não sejam antecipados. 124 

Aponta que está escrevendo um documento, que versa sobre temas complexos 125 

(especialmente no período da pandemia, que “cobra um sofrimento” extra de todas/os) 126 

e não considera ser possível tratar as situações neste período da mesma forma que 127 

ocorria antes dele. Apresenta dados epidemiológicos que justificam a preocupação com 128 

o momento. Entende que, do ponto de vista racional, a pandemia não está arrefecendo 129 

e deve ser considerada em todas as situações. Aponta situações cotidianas de cuidado, 130 

especialmente em relação às crianças e grupos de riscos, bem como a necessária 131 

reorganização da rotina para todas as atividades cotidianas. Neste sentido, conselheiro 132 

Caetano não considera razoável se autocobrar uma “normalidade”, mesmo que se 133 

considere estar numa posição “privilegiada” quando comparada a muitas outras. A 134 

situação gera uma sensibilidade que exige uma compreensão extra do Plenário. 135 

Exemplifica alguns “nichos” de trabalho da COF, como é o caso do Poder Judiciário, em 136 

que parte dele é possível dialogar (atribuições da Psicologia, pontos de vistas autorais, 137 

defesa da subjetividade que encontra pouco espaço em outras ciências, etc). Ao 138 

mesmo tempo, em alguns casos deve-se travar uma “batalha” com alguns setores. 139 

Algumas vezes, a Comissão lida com profissionais que não leram as respostas, que 140 

não se sentiram satisfeitos com as respostas, que querem supervisão técnica, etc. 141 

Promover “negativas” implicam em críticas ao Conselho e, muitas vezes, sem 142 

fundamento. Defende o “voto de confiança” para que, primeiro, seja desconfiado da 143 

crítica recebida (e não do trabalho do CRP). Outro “nicho”, cita, são as divulgações dos 144 

profissionais que envolvem princípios da liberdade de expressão que se relacionam 145 

com publicidades sensacionalistas. Neste sentido, em algumas situações é possível 146 

que a COF seja criticada em função da interpretação que dá às demandas. Outros 147 

dilemas, aponta: liberdade de expressão e negacionismo da ciência; posicionamento 148 

político partidário e defesa dos Direitos Humanos (defesa lato sensu). Se acontecerem 149 

“erros”, é importante que ele seja resolvido da maneira mais humana possível. 150 

Conselheira Célia aponta sugestão do Psicólogo Rodrigo, no chat, qual seja: “Uma 151 

sugestão: que essa mensagem do Caetano seja repassada às comissões setoriais, 152 

para maior alcance. Pelo menos, pensei em repassar à minha setorial/região”. 153 

Conselheiro Pedro concorda com a sugestão. Agradece ao conselheiro Caetano pela 154 

exposição, de maneira sensível. Aponta que, no seu ponto de vista, há confiança do 155 

Plenário no trabalho dos setores internos. Essa confiança é consolidada na presença, 156 

no vínculo, na reciprocidade, etc. Percebe que as/os funcionárias/os entregam o seu 157 

melhor, não apenas na relação com o Plenário, mas também junto à sociedade. Se isso 158 

não fosse uma verdade, seria explicitado e trazido para a discussão das formas 159 

adequadas. Pode ser que desconheça alguns fatos e que podem ser discutidos em 160 
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espaços mais apropriados, como nas reuniões de Diretoria – por exemplo. Quando há 161 

alguma percepção de crítica ao trabalho do CRP, exemplificando a partir do trabalho da 162 

Comunicação Social, explica que a situação é compartilhada com “os locais de direito” 163 

no sentido de que sejam consideradas (não se entra no mérito se a/o profissional está 164 

correta/o ou não, se as/os funcionárias/os estão erradas/os ou não, sempre com 165 

parcimônia e tranquilidade). Percebe que o Plenário também tem se dedicado a apontar 166 

caminhos e indicar os setores responsáveis pra cada situação. No mais, tem percepção 167 

do quanto a COF trabalha e dos pontos limítrofes das situações, que exigem debate 168 

com outros setores e o próprio Plenário. Acredita se tratar de um início e mais uma 169 

etapa de diálogo profícuo, para que o grupo se constitua enquanto equipe e grupo 170 

operativo (não apenas para o Plenário, mas principalmente para categoria e 171 

sociedade). Conselheira Célia reconhece as colocações dos conselheiros e o trabalho 172 

desempenhado pelos setores. Entende que atuar no CRP implica lidar com críticas e se 173 

defrontar com impotências e “onipotências” (pretensões que nem sempre serão 174 

alcançadas). É preciso ter calma para lidar com as situações da melhor forma possível. 175 

Conselheira Renata compreende que o funcionamento remoto também coloca 176 

dificuldades na interpretação das situações, geralmente criam mal-entendidos e 177 

reverberam de um jeito que não condiz com a realidade. Considera que a pandemia 178 

requer do Plenário mais espaço de fala, de escuta e de conversa. Sugere marcar 179 

reuniões específicas para lidar com as situações, no intento de garantir que os pares 180 

compreenderam cada uma das situações. Acredita que isso pode amenizar alguns 181 

problemas. Conselheiro Caetano concorda com as exposições. A tecnologia tem suas 182 

vantagens, mas, no geral, a subjetividade se perde na comunicação virtual (a 183 

expressão do corpo se perde, o tom de voz, etc). Neste sentido reforça a importância 184 

de que o apoio e empatia do grupo estejam cada vez mais acentuadas/os. 3. 185 

DEPARTAMENTO ADMINISTRATIVO-FINANCEIRO 3.1. Prestação de Contas – 186 

Exercício de 2019 Gerente Adm-Financeiro Maurício apresenta os dados do exercício 187 

de 2019 com a apresentação do relatório integrado, disponível no Portal da 188 

Transparência do CRP-PR: https://transparencia.cfp.org.br/wp-189 

content/uploads/sites/9/2020/08/Relatorio-integrado-de-gestao-compactado.pdf. Explica 190 

que todas as informações estão disponíveis no Portal da Transparência, divididas por 191 

rubricas. Anualmente o CRP-PR é auditado pelo Conselho Federal de Psicologia 192 

(CFP). Explica que todas as evoluções têm origem em documentos contábeis. 193 

Conselheira Célia ressalta que a prestação de contas também será feita na Assembleia 194 

Orçamentária, no período da tarde. Conselheira Renata reitera que boa parte da 195 

prestação de contas diz respeito aos custos do Plenário anterior. Se coloca à 196 

disposição para eventuais dúvidas. Gerente Maurício também divulga o relatório 197 

integrado de gestão de 2019. Parabeniza a equipe de funcionárias(os) que trabalhou na 198 

organização e publicação das informações. Explica que, para o próximo ano, o relatório 199 

será feito mediante preenchimento de dados diretamente no Portal da Transparência do 200 

https://transparencia.cfp.org.br/wp-content/uploads/sites/9/2020/08/Relatorio-integrado-de-gestao-compactado.pdf
https://transparencia.cfp.org.br/wp-content/uploads/sites/9/2020/08/Relatorio-integrado-de-gestao-compactado.pdf


                                          
 

 6 

CRP-PR, sendo análise periodicamente pelo controle interno do Tribunal de Contas Da 201 

União. Encaminhamento: o Plenário delibera por unanimidade pela aprovação da 202 

prestação de contas do exercício de 2019. 3.2. Proposta Orçamentária para o 203 

exercício de 2021 O contador do CRP-PR, Leandro Bornierski, explica que a 204 

elaboração da proposta faz parte da legislação e deve contemplar a previsão de 205 

arrecadação e gastos. Conselheiro Paulo questiona sobre o valor de arrecadação total 206 

previsto de novas inscrições de PJ. Leandro explica que o valor é calculado com 50% 207 

do valor da anuidade. Conselheira Célia complementa que o percentual tem relação 208 

com o capital social da PJ. Conselheira Andressa considera que deve haver uma 209 

quebra na média histórica de novas/os inscritas/os, tendo em vista que não poderão se 210 

formar (por conta da pandemia). Questiona se foi feita esta previsão. Maurício explica 211 

que não há como prever porque não existem dados que permitam criar a média 212 

histórica de inscrições que não ocorreram em função da pandemia. Para o próximo ano 213 

será possível prever. Conselheiro Pedro aponta que os números são resultado de 214 

projeções conservadoras. O que se observa é que, mesmo na pandemia, ocorreram 215 

novas inscrições (a pandemia não impactou na arrecadação como antes se previa). 216 

Conselheira Renata reitera que, por segurança contábil, é necessário usar a média 217 

histórica. Leandro, contador do CRP-PR, dá seguimento à apresentação da proposta, 218 

conforme segue: Proposta de anuidade para Pessoa Física (PF), exercício de 2021, no 219 

valor total de R$ 513,79 (quinhentos e treze reais e setenta e nove centavos); Proposta 220 

de desconto da anuidade de Pessoa Física (PF) para o exercício de 2021, no 221 

percentual de 15% (quinze por cento), com vencimento até 31 de janeiro de 2021; 222 

Proposta de desconto da anuidade de Pessoa Física (PF) para o exercício de 2021, no 223 

percentual de 20% (vinte por cento) para recém-formados até 24 meses; Proposta de 224 

desconto da anuidade de Pessoa Física (PF) para o exercício de 2021, no valor de R$ 225 

260,29 para empresa com capital social até R$ 50.000,00 e de R$ 513,79 para 226 

empresas com capital social acima de R$ 50.000,01; Proposta de taxas e emolumentos 227 

para PF e PJ, para o exercício de 2021: Taxa de inscrição de PF e PJ no valor de R$ 228 

170,00; 2ª via no valor de R$ 20,00; Taxa de emissão de certificado de PJ no valor de 229 

R$ 70,00; Proposta de utilização do superávit do exercício para realizar reformas, 230 

ampliações ou aquisições que venham a ser necessárias nas sedes do CRP-PR. 231 

Conselheiro Pedro agradece a apresentação. É um esforço grande conciliar a 232 

especificidade técnica do orçamento com as propostas da gestão. É um compromisso 233 

do Plenário de alcançar melhores resultados com menos investimento financeiro 234 

possível. Lembra gastos reduzidos com conselheiras/os, a partir da suspensão do 235 

pagamento de jetons. Por outro lado, observa mais gastos com colaboradoras/es, como 236 

no caso da participação em Planejamento Estratégico. A gestão tem investido em 237 

procedimentos online para diminuir custos também. Considera que o custo com 238 

impressão e envio da Revista vale a pena, quando relacionado à aproximação do 239 

Conselho junto à categoria que ela proporciona. É neste sentido que a construção do 240 
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orçamento permite manter a anuidade para 2020, sem sequer aplicar a inflação do 241 

período. Compreende que a proposta também vai ao encontro das discussões 242 

promovidas pelo Sistema Conselhos. Maurício informa que é muito difícil reduzir a 243 

anuidade, embora se trabalhe para tal. O CRP-PR tem muitas despesas fixas e 244 

contratos que automaticamente são reajustados. É muito importante deixar nítido que a 245 

proposta não é do setor administrativo-financeiro, mas sim do Plenário. Coloca-se à 246 

disposição, junto com a contabilidade, para dúvidas sobre qualquer item. Reitera que 247 

nenhuma despesa é feita sem aprovação da Diretoria. Agradece o empenho do 248 

contador Leandro na organização dos dados. Lembra que, após aprovação da 249 

Assembleia Orçamentária, no período da tarde, ainda é necessário que o Conselho 250 

Federal aprove os dados. Conselheira Renata reforça que a proposta foi construída a 251 

partir da média histórica. Para o orçamento de 2020 é muito difícil comparar os dados 252 

na própria gestão, visto que o Plenário foi empossado em setembro.  Ainda que possa 253 

haver uma “sobra” de 2020, ela não pode ser aplicada no orçamento de 2021. 254 

Conselheiro Paulo agradece o empenho na construção da proposta. Acredita que está 255 

muito bem organizada e demonstra o compromisso do Plenário de aproximação com a 256 

categoria. Encaminhamento: após a apresentação, é aprovada a proposta orçamentária 257 

para o exercício de 2021, que será apreciada pela Assembleia Orçamentária hoje (29 258 

de agosto de 2020), no período da tarde. 4. COMISSÃO DE ESTUDANTES (CAMPOS 259 

GERAIS) Cons. Denis explica que a Comissão Setorial discutiu sobre a importância de 260 

retomar a Comissão de Estudantes.  O grupo indicou o conselheiro Denis e a psicóloga 261 

Edilvana para mobilizarem os estudantes e retomar a Comissão. Leonardo (acadêmico 262 

de Psicologia e que compõe a Comissão), participante desta Plenária, explica a 263 

respeito do funcionamento da Comissão, seus objetivos e temas discutidos. Acredita 264 

que é uma ótima oportunidade para as/os estudantes conhecerem sobre o 265 

funcionamento e papel do Sistema Conselhos. Psicóloga Edilvana aponta que tem 266 

aprendido muito com a Comissão. É um grupo de estudantes muito disponível, com 267 

percepção bastante ampliada sobre o compromisso social da categoria (participação 268 

em Conselhos, controle social, etc). Considera que é um grupo maravilhoso e as 269 

reuniões têm sido muito produtivas. Percebe que o futuro da Psicologia está cada vez 270 

mais fortalecido, encontrando seu espaço na sociedade. Conselheira Andressa 271 

parabeniza pela constituição da Comissão. Ter “sangue novo” faz toda diferença no 272 

processo de construção da Psicologia. Dá as boas-vindas às/aos novas/os 273 

colaboradoras/es. Encaminhamento: aprovada a constituição da Comissão de 274 

Estudantes do CRP-PR, na região dos Campos Gerais, conforme projeto 275 

disponibilizado para consulta nas pautas desta Plenária. 5. ELEIÇÃO DE 276 

CONSELHEIRA(O) EFETIVA(O) Conselheiro Gustavo expõe sobre o processo de 277 

indicação de conselheira/o efetiva/o entre os membros do Plenário. Explica que, nas 278 

últimas semanas, o debate se intensificou, culminando com a indicação do conselheiro 279 

Paulo Cesar de Oliveira (Londrina) para assumir a vaga em aberto. Conselheiro Paulo 280 
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agradece a confiança do Plenário. Embora haja um acordo de que as “tarefas” sejam 281 

distribuídas entre efetivos e suplentes, considera que é significativo assumir essa 282 

responsabilidade, especialmente neste momento. Encaminhamento: aprovada, por 283 

unanimidade, a indicação do conselheiro Paulo Cesar de Oliveira para vaga de 284 

conselheiro efetivo.  6. NOMEAÇÃO DE NOVAS/OS COLABORADORAS/ES Psic. 285 

Milena apresenta a relação de novas/os colaboradoras/es, conforme segue: 6.1. 286 

Comissão de Direitos Humanos (Curitiba) |NUPSIM: Colaborador (a): Ana Paula 287 

Risson (CRP-08/IS-592); 6.2. Comissão de Psicologia Escolar e da Educação 288 

(Curitiba): Colaborador (a): Sabrina Camargo Silva Leva (CRP-08/11069); Colaborador 289 

(a): Christianne do Rocio Storrer de Oliveira (08/07664); 6.3. Comissão de Mobilidade 290 

Humana e Trânsito (Londrina): Colaborador (a): Danilo Zeferino Brandão (CRP-291 

08/22055); Colaborador (a): Ana Keli Gimenez Felipe (CRP-08/11455); Colaborador (a): 292 

Rosangela Bacron (CRP 08/04941); 6.7. Comissão de Estudantes (Campos Gerais) 293 

Coordenadora: Edilvana Maria Graff (CRP-08/10274); Coordenador: Denis dos Santos 294 

Costa (CRP-08/10950); 6.8 Comissão de Psicologia Clínica (Londrina) Colaborador 295 

(a): Débora Letícia Dias Pinto (CRP 08/16407); 6.9 Comissão Setorial do Noroeste 296 

Caroline Lima Gimenes (CRP-08/26909).Encaminhamento: aprovada a nomeação 297 

das/os colaboradoras/es listadas/os. 7. COMUNICAÇÃO SOCIAL (CCS) 7.1. Adesão 298 

do CRP-PR ao manifesto “10 motivos contrários à atuação das CTs junto à 299 

população em situação de rua (Portaria 69/2020)” Conselheiro Pedro informa sobre 300 

a assinatura, acordada entre conselheiras/os no período entre Plenárias de julho e 301 

agosto. É um documento com mais 150 entidades signatárias e está disponível para 302 

consulta nas pautas da Plenária. A constatação é de que o investimento nas 303 

Comunidades Terapêuticas (entidades privadas) desidrata a Rede de Atenção 304 

Psicossocial (RAPS) (políticas públicas). O objetivo de trazê-lo para a Plenária é para 305 

entender se há convergência com o posicionamento, se é possível seguir nesta linha de 306 

enfrentamento aos desmontes praticados pelo governo. Conselheiro João comenta que 307 

o país vem passando por uma série de desmontes, implementados pelos governos 308 

federal e estadual. Cita que durante a semana soube que o Tribunal de Justiça também 309 

encaminhou PL que pode vir a precarizar o trabalho das equipes, mediante 310 

terceirização de perícias. O CRP deve estar atento a todas essas iniciativas. 7.2. 311 

Postura do CRP-PR/Responsabilidade Social frente a “denúncias” que chegam 312 

via redes sociais do Conselho Conselheiro Pedro aponta que o assunto tem sido 313 

debatido nas reuniões de Diretoria. Recentemente, explica, o CRP-PR fez uma 314 

publicação muito importante sobre canais de denúncia. O que percebe é que a 315 

comunicação de publicidade profissional tem ocupado um espaço importante das redes 316 

sociais, onde muitas/os psicólogas/os se colocam para a divulgação de seus serviços, 317 

mas também com seus próprios posicionamentos/interpretações de fatos da vida 318 

cotidiana. Nesse contexto, percebe que algumas manifestações dessas/es 319 

profissionais, na leitura de outras/os, podem estar em desacordo com as normativas da 320 
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profissão. E essas informações chegam ao CRP muitas vezes pelas redes sociais. 321 

Reflete sobre a responsabilidade social do CRP em dar andamento a essas questões, a 322 

partir do encaminhamento via Comunicação aos setores internos do Conselho, para 323 

adoção de providências, mesmo que as/os internautas não necessariamente venham a 324 

formalizar junto à COF. Conselheiro João concorda com a iniciativa. Entende como 325 

prudente o encaminhamento aos setores, por dois motivos: dá visibilidade ao papel do 326 

CRP e oferece à comunidade alterativas de encaminhamentos às questões. Cons. 327 

Célia sugere criar formulário no site para acolhimento dessas denúncias. Psic. Angelo 328 

lembra que no Guia de Orientação da COF há possibilidade de encaminhamento via 329 

formulário, porém sem abertura para uploads de conteúdos (possibilidade que pode ser 330 

estudada na sequência). Aproveita para informar que a Psicóloga Elaine, coordenadora 331 

da COF, estará de férias do dia 31/08 a 05/09. As situações da Comissão, neste 332 

período, podem ser compartilhadas diretamente com a gerência técnica. Não havendo 333 

mais pontos a tratar, a Reunião Plenária é encerrada às 12h30 e eu, Angelo Horst, 334 

funcionário deste CRP, lavro esta ata que vai assinada também pelas Diretoras 335 

participantes.  336 


